



## **Legislaturziele 2021 - 2024**

### **1. Wirtschaft und Wettbewerbsfähigkeit**

Zu Beginn der aktuellen Legislaturperiode zählte Merishausen 863 Einwohnerinnen und Einwohner, das sind 18 Personen mehr als zu Beginn der Legislaturperiode 2017 – 2020. Merishausen strebt ein qualitatives Wachstum an mit einem schonenden Umgang der vorhandenen Bauressourcen, damit die Lebensqualität nicht unter dem Bevölkerungswachstum leidet. Merishausen sieht sich als wertvolle Wohngemeinde und aufgrund der Nähe zur Stadt Schaffhausen eher weniger als Industrie- und Gewerbe- und Gemeinde. Aufgrund der aktuellen Bautätigkeit und der geplanten Bauprojekte kann mit einem Wachstum gerechnet werden.

### **2. Verkehr und Infrastruktur**

Die Busverbindung zur Stadt ist für den Arbeitsverkehr auf dem jetzigen Niveau beizubehalten.

Der Teilanschluss an die H4 wird begrüsst. Die Ausführung obliegt dem Kanton Schaffhausen. Das Konzept wurde bereits ausgearbeitet. Der Gemeinderat priorisiert das Projekt Grosswiesen.

Bis Mitte 2024 sollte die Planung der Ortsdurchfahrt von Merishausen abgeschlossen sein. Der Kanton Schaffhausen plant die Sanierung der Hauptstrasse auf die Periode 2028 - 2031.

### **3. Finanzen und Steuern**

Durch den Zuzug von neuen Einwohnerinnen und Einwohnern werden auch vermehrt Steuer-gelder in die Gemeindekasse fliessen. Die künftigen Steuereinnahmen werden vom Gemein-derat positiv beurteilt. Trotz den geplanten, grossen Investitionen ist keine Steuerfusserhöhung vorgesehen.

Langfristig sollte es unser Ziel sein, finanziell attraktiv für die Einwohnerinnen und Einwohner der Gemeinde und weniger abhängig von den Ausgleichszahlungen der anderen Gemeinden zu sein.

Die Auswirkungen und Änderungen im Zusammenhang mit der Umsetzung der Aufgabentei-lung Bund / Kanton / Gemeinde werden während der gesamten Legislaturperiode eine zum heutigen Zeitpunkt noch nicht abschliessend beurteilbare Dynamik hervorrufen und somit ei-nen gewissen Unsicherheitsfaktor darstellen.

### **4. Bildung**

Der Gemeinderat ist bestrebt, zusammen mit der Gemeinde Barga, der Schulbehörde, der Schulleitung und der Lehrerschaft von Merishausen alles zu unternehmen, damit der Kinder-garten und die Primarschule weiterhin in Merishausen bleiben. Mit der Abstimmung im Januar 2021 haben die Stimmbürgerinnen und Stimmbürger entschieden, die ORI nach Schaffhausen auszulagern. Die Infrastruktur ist den aktuellen Anforderungen entsprechend ausreichend und soll wenn immer möglich nicht erweitert werden. Der Gemeinderat ist grundsätzlich positiv ein-gestellt und unterstützt neuzeitliche Anforderungen wie Mittagstisch, schulergänzende Tages-strukturen usw.

Da die Bildung eines unserer höchsten Güter darstellt, sollten Einsparungen in diesem Bereich nur sehr begrenzt und wohlüberlegt angestrebt werden.

## **5. Gesundheit**

Die Integration der Spitex Merishausen in die Spitex der Stadt Schaffhausen hat sich etabliert. Nach den heutigen Erkenntnissen soll der Spitexstützpunkt Durachtal beibehalten werden. Dies ist mit der Leitung vom Verein Netzwerk Gesundheit Durachtal gesichert. Eine Reorganisation des kantonalen Spitexverbandes ist geplant.

## **6. Gesellschaft, Kultur, Sport und Militär**

Mit den ca. 16 Vereinen in unserer Gemeinde steht ein reichhaltiges Angebot bereit. Die Gemeinde unterstützt die Vereine soweit möglich und stellt bspw. die Mehrzweckhalle, Werkhof, Jugendraum, Schützenhaus, sowie das Vereinslokal und das Schulhaus zur Verfügung. Die Infrastruktur soll unterhalten und gepflegt werden.

Der Gemeinderat strebt an, das Restaurant Gemeindehaus als Dorfmittelpunkt neu zu besetzen.

## **7. Sicherheit**

Die Sicherheit wird durch die Schaffhauser Polizei (Posten Thayngen) und teilweise auch durch die Grenzwache gewährleistet.

Die Hochwasserschutzmassnahmen betreffend bestehende Bauwerke werden nach Bedarf, im Zuge von allfälligen Sanierungen berücksichtigt. Objektbezogene Hochwasserschutzmassnahmen werden dabei mit Erteilung der einzelnen Baubewilligungen vorgeschrieben.

Aufgrund der Anforderungen des Kantons wird in Erwägung gezogen, die Gemeindeführungsorganisation zu professionalisieren.

## **8. Ressourcen, Umwelt und Raumordnung**

Die Verordnung über die Güter- und Waldstrassen wird überarbeitet.

Das neue Raumplanungsgesetz sieht ein verdichtetes Bauen (Innenverdichtung) im Dorfkern vor. Der Gemeinderat geht insofern einig, dass die Baumöglichkeiten innerhalb der Bauzone besser genutzt werden müssen, ohne jedoch Hochhäuser zu bauen. Ein verdichtetes Bauen bedingt die Anpassung der bestehenden Bauordnung innerhalb dieser Legislaturperiode. Die Ausscheidung der definitiven Gewässerräume innerhalb der Bauzone spielt dabei eine wesentliche Rolle.

Die Gemeinde Merishausen beteiligt sich am Programm "Altersfreundliche Gemeinde" der Gesundheitsförderung Schaffhausen. Der Prozess, welcher durch Gerontologie Schweiz unterstützt und begleitet wird, dauert ca. ein Jahr und beinhaltet eine Analyse, Ortsbegehungen und die Erstellung eines Ziel- und Massnahmenplans.

Im Rahmen einer Gesamtüberprüfung sollen die Heizanlagen der gemeindeeigenen Liegenschaften beurteilt und eine Machbarkeitsstudie durch einen Fachmann erarbeitet werden. Der Gemeinderat begrüsst den Wechsel auf erneuerbare Energiequellen.

## **9. Verwaltung, Behörden und Gemeinde**

Der Gemeinderat Merishausen ist nach wie vor für die Selbständigkeit unserer Gemeinde und ist gewillt die Gemeinde aus eigener Kraft zu stärken.

Eine gute Zusammenarbeit mit der Stadt und dem Kanton Schaffhausen, sowie den übrigen Gemeinden im Kanton wird weiterhin angestrebt.

Unsere gesamte Gemeindeverwaltung und Organisation ist laufend auf Verbesserungen hin zu überprüfen. Die Aufgaben, Abläufe und Prozesse werden stets optimiert und den heutigen Möglichkeiten angepasst. Im Bereich des Bauwesens werden EDV-mässige Erleichterungen angestrebt.

Die Nutzungsplanungsrevision hat in dieser Legislaturperiode mitunter erste Priorität. In diesem Bereich kommt viel Arbeit auf den Gemeinderat zu.

Im Weiteren müssen diverse Verordnungen und Reglemente überarbeitet werden, da vieles veraltet ist und teilweise nicht mehr den heutigen Gegebenheiten entspricht.

## **10. Aussenbeziehungen**

Die nachbarschaftlichen Beziehungen zu den Reiatgemeinden und zur Stadt Schaffhausen sind weiterhin zu pflegen. Die gute und enge und erfolgreiche Zusammenarbeit im Bereich Forst mit der Gemeinde Beggingen ist weiterzuführen. Die sehr gute und enge Zusammenarbeit mit der Gemeinde Barga wird selbstverständlich ebenfalls gepflegt.

### **GEMEINDERAT MERISHAUSEN**

Der Gemeindepräsident:

Herbert Werner

Die Gemeindeschreiberin:

Monika Hedinger